

PANORAMA POLÍTICO A DICIEMBRE 18.06.

1. El Ejecutivo termina el mes de diciembre, habiendo logrado la aprobación por parte del Congreso de todos los proyectos relevantes enviados a fin de año.

El presupuesto es aprobado con ampliación de los superpoderes otorgados meses atrás en forma permanente y la emergencia económica es prorrogada con más atribuciones que las transferidas en 2002 en el peor momento de la crisis. Con estos instrumentos, a los que se suma una estimación de crecimiento de sólo el 4% -la mitad del que se espera- que volverá a generar más ingresos que los previstos, Kirchner tiene una gran masa de dinero para gastar sin control durante el año electoral. Las votaciones mostraron que la casi totalidad de los legisladores nacionales de ambas cámaras que responden a los gobiernos provinciales terminaron votando por los proyectos del gobierno nacional. La oposición en diputados logró unificar a los legisladores de Lavagna, Macri y la UCR para oponerse al presupuesto y sumó los socialistas a esta coalición contra la emergencia económica, pero en ambas votaciones y en las dos cámaras, en promedio se registraron dos votos del oficialismo por cada uno de la oposición.

2. Las candidaturas del oficialismo se difunden a título de versión y recién serían definidas al terminar el primer trimestre de 2007.

La de Cristina Kirchner a la Presidencia ha sido planteada por el Jefe de Gabinete y el Ministro de Interior y más recientemente por el diputado nacional Carlos Kunkel. A ello suma que varios intendentes del Gran Buenos Aires la han proclamado. Pero el Presidente prefiere postergar la definición -como es lógico- y lo único público que ha dicho sobre el tema ya meses atrás, es que el próximo presidente será “pingüino o pinguina”. La candidatura de Scioli en Buenos Aires ha ganado fuerza, pero todavía tiene que sortear los cuestionamientos judiciales de la oposición, ya que ni siquiera está incluido en el padrón bonaerense. La candidatura de Filmus para la Capital está pendiente de que logre consolidarse en los sondeos y lo mismo sucede con la del ex canciller Bielsa en Santa Fe. Estos últimos dos distritos, son los más difíciles para el gobierno nacional. En Córdoba, sigue el enfrentamiento entre Kirchner y De la Sota, buscando ahora el primero un candidato de transacción que podría ser el senador Urquía.

3. Mientras tanto en la oposición, se registran lentos avances.

La nueva conducción de la UCR presidida por el senador Gerardo Morales, ha ratificado el apoyo a la candidatura de Lavagna, quien sigue teniendo el respaldo del grupo justicialista denominado “El General”. Si bien las conversaciones entre el ex ministro de economía y Mauricio Macri se han suspendido, Morales ha planteado que dentro de su partido hay oposición a un acuerdo con Macri, pero que Lavagna

debería llegar a un “acuerdo táctico” con él. El radicalismo querría que el acuerdo con el Presidente de Boca fuera sólo de distrito para la Capital y que no se ampliara al ámbito nacional. A su vez las divisiones dentro de la UCR se profundizan como lo muestra la que acaba de tener lugar en la provincia de Buenos Aires y dentro del peronismo anti-kirchnerista, el sector que lidera Ramón Puerta que resiste por ahora la candidatura de Lavagna. El centro-izquierda avanza hacia la construcción de otro eje opositor, a partir del acercamiento entre el ARI de Elisa Carrió y los Socialistas de Hermes Binner.

4. Pero la calle sigue siendo un ámbito de importancia política y ésto se ha incrementado en diciembre. Los movimientos piqueteros que no están bajo el control del gobierno han retomado las protestas callejeras, reclamando el pago de un aguinaldo con los subsidios, pero cuestionando también contra el supuesto “giro a la derecha” del gobierno en política exterior. Ello evidencia la visión ideológica que predomina en estos grupos. A su vez los piqueteros oficialistas se están escindiendo en dos corrientes. La que lidera el dirigente Ceballos, que respalda a Kirchner en forma irrestricta y la de Luis D’Elía que lo apoya críticamente. La elección del Rector de la UBA, en un Congreso protegido por 500 policías de eventuales desmanes de los estudiantes, confirma la significación que llega a tener controlar la calle. Varios gremios, como el bancario, están negociando salarios a fin de año. Pero es la creciente inseguridad pública -en gran medida vinculada al exponencial aumento del consumo de droga- el reclamo dominante en el promedio de la sociedad.

5. En política exterior, el conflicto con Uruguay tiende a complicarse y el resultado de la elección iraní da un giro complejo a la denuncia argentina por la causa AMIA. El retiro del Ejército de la planta de Botnia y el anuncio del traslado de la de ENCE más al sur, no son suficientes para que los assembleístas levanten los cortes, en momentos que en la Corte de La Haya se debilita más la posición argentina. La negativa de Kirchner a enfrentar los cortes en un año electoral, más la elección provincial entrerriana que tiene lugar el 18 de marzo y cierta inflexibilidad en el manejo del presidente uruguayo, dilatarán el conflicto, que se está transformando en un problema para el funcionamiento del MERCOSUR, como lo mostró la reciente suspensión de la visita de Lula a Montevideo. El hecho que el triunfador en las elecciones locales iraníes, haya sido un líder moderado opuesto al actual gobierno, que tiene pedido de captura de la Argentina por la causa de la AMIA, introduce un elemento político complejo para la denuncia judicial argentina. Es que el denunciado, seguramente se transformará en el eventual aliado de EE.UU. en Irán contra el fundamentalismo del actual gobierno.

6. En conclusión:

- a) El Ejecutivo logró del Congreso la aprobación del presupuesto y la prórroga de la emergencia económica, con una delegación de atribuciones sin precedentes.
- b) Pese a las versiones sobre las candidaturas del oficialismo, éste recién las definiría al terminar el primer trimestre de 2007.
- c) La unidad de la oposición avanza con dificultades, encaminándose hacia dos ejes, el de Lavagna y el de Carrió.
- d) Diciembre muestra que las protestas callejeras siguen siendo un ámbito de decisión política a más de tres años y medio que Kirchner llegó al poder.
- e) En la política exterior, la tensión con Uruguay aumenta y la causa contra ex funcionarios iraníes puede tener un giro político complejo.